

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PERKAWINAN *LOTRE*  
(Studi Kasus di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri)**

**SKRIPSI**

Oleh:

**Miftakhul Hamam Arifin  
NIM. C01211035**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Syari'ah dan Hukum  
Jurusan Hukum Perdata Islam  
Prodi Hukum Keluarga  
Surabaya**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Miftakhul Hamam Arifin.  
NIM : C01211035  
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam/Hukum Keluarga  
Judul Skripsi : ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PERKAWINAN *LOTRE* (Studi Kasus di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri).

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Juli 2018

Saya yang menyatakan,



Miftakhul Hamam Arifin

Nim. C01211035

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi yang ditulis oleh Miftakhul Hamam Arifin NIM. C01211035 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 10 Juli 2018

Pembimbing



H. M. Ghufron, Lc., M.HI.

NIP. 197602242001121003

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Miftakhul Hamam Arifin NIM. C01211035 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada hari selasa tanggal 31 Juli 2018 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.


### Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I,



H. M. Ghufron, Lc., M.HI.  
NIP. 197602242001121003

Penguji III,



Dr. Fahrur Ulum, S.Pd., MEI.  
NIP: 197209062007101003

Penguji II,



Prof. Dr. H. Sahid HM, M.Ag., M.H.  
NIP. 196803091996031002

Penguji IV,



A. Mufti Khazin, MHI.  
NIP: 197303132009011004

Surabaya, 06 Agustus 2018

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag.  
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MIFTAKHUL HAMAM ARIFIN  
NIM : C01211035  
Fakultas/Jurusan : SYARIAH DAN HUKUM/HUKUM PERDATA ISLAM  
E-mail address : hamamarifin1@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PERKAWINAN LOTRE (STUDI KASUS DI

DESA SEMANDING KECAMATAN PARE KABUPATEN KEDIRI)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Agustus 2018

Penulis

(Miftakhul Hamam Arifin)  
*nama terang dan tanda tangan*

























norma-norma yang terdapat dalam Islam, dan ada pula yang bertentangan dengan syariat Islam. Selain itu, ada pula permasalahan yang masih belum terdapat dalam syariat Islam, yang perlu untuk diteliti lebih lanjut mengenai hukum dari permasalahan tersebut.

Sama halnya dengan permasalahan yang terjadi di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri ini. Pada desa tersebut terjadi suatu perkawinan atau pernikahan dengan cara *lotre*. Perkawinan *lotre* yang dimaksud adalah perkawinan yang calon suaminya ditentukan dengan cara dilotre atau diundi. Perkawinan *lotre* ini terjadi karena seorang perempuan yang hamil di luar nikah, dan laki-laki yang berhubungan badan dengan perempuan tersebut lebih dari 1 (satu) orang. Sehingga untuk menentukan laki-laki mana yang harus menikahi perempuan tersebut dipilih secara *lotre* atau undian.

Dalam pemilihan suami dengan cara *lotre* tersebut, tidak menuntut kemungkinan bahwa laki-laki yang terpilih mau dengan suka rela menikahi perempuan tersebut. Melainkan hanya berpura-pura setuju dengan hasil pemilihan, dan mau menikahi perempuan yang digaulinya. Sampai setelah pernikahan laki-laki tersebut baru menunjukkan ketidak setujuannya dengan pemilihan secara *lotre* dengan cara lari meninggalkan perempuan yang telah dinikahinya. Sampai pada akhirnya sang laki-laki menceraikan perempuan tersebut. Hal ini seperti yang pernah terjadi di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri.































































menolong dalam mengatur kehidupan. Istri berfungsi untuk mengatur rumah tangga yang merupakan sendi penting bagi kesejahteraannya.

- e. Manusia diciptakan dengan memiliki rasa *ghir̄ ah* (kecemburuan) untuk menjaga kehormatan dan kemuliaan. Pernikahan akan menjaga pandangan yang penuh syahwat terhadap apa yang tidak dihalalkan untuknya. Apabila keutamaan dilanggar, maka akan datang bahaya dari kedua sisi: yaitu melakukan kehinaan dan timbulnya permusuhan dikalangan pelakunya dengan melakukan perzinaan dan kefasikan. Adana tindakan itu, tanpa diragukan lagi akan merusak peraturan alam.
- f. Perkawinan akan memelihara keturunan serta menjaganya. Di dalamnya terdapat faedah yang banyak, antara lain memelihara hak-hak dalam kewarisan. Seorang laki-laki yang tidak mempunyai istri tidak mungkin mendapatkan anak, tidak pula mengetahui pokok-pokok serta cabangnya di antara sesama manusia. Hal semacam itu tidak dikehendaki oleh agama dan manusia.
- g. Manusia itu jika telah mati terputuslah seluruh amal perbuatannya yang mendatangkan rahmat dan pahala kepadanya. Namun apabila masih meninggalkan anak dan istri, maka akan mendoakannya dengan kebaikan sehingga amalnya tidak putus dan pahalnyapun tidak ditolak.



































Selanjutnya, mengenai laki-laki yang kawin dengan wanita yang dihamili oleh orang lain, terjadi perbedaan pendapat para ulama:

1. Imam Abu Yusuf mengatakan keduanya tidak boleh dikawinkan. Sebab bila dikawinkan, perkawinannya itu batal. Pendapat beliau berdasarkan firman Allah Swt dalam Alquran surat An-Nur ayat 3.
2. Imam Muhammad bin Al-Hasan Al-Syaibani mengatakan bahwa perkawinannya itu sah, tetapi haram baginya bercampur, selamabayi yang dikandungnya belum lahir.
3. Imam Abu Hanifah dan Imam Syafii berpendapat bahwa perkawinan itu dipandang sah, karena tidak terikat dengan perkawinan orang lain (tidak ada masa idah). Wanita itu boleh juga dicampuri, karena tidak mungkin nasab (keturunan) bayi yang dikandung itu ternodai oleh sperma suaminya. Sedangkan bayi tersebut bukan keturunan orang yang mengawini ibunya itu.

Berdasarkan penjelasan tersebut dapat dikatakan bahwa perkawinan *lotre* yang terjadi di Desa Semanding tersebut diperbolehkan, karena laki-laki yang dituntut untuk bertanggung jawab adalah laki-laki yang berhubungan badan dengan perempuan yang hamil di luar nikah tersebut.

Selanjutnya, pada kasus perkawinan *lotre* di Desa Semanding, masalah yang ditemui adalah banyaknya laki-laki yang pernah berhubungan dengan si perempuan. Sehingga sulit untuk menentukan siapa yang harus bertanggung jawab. Sedangkan para pelaku tidak ada yang mau jika harus bertanggung jawab dengan dalih belum tentu bayi yang dikandung adalah anaknya. Oleh





panah yang belum pakai bulu. setelah ditulis masing-masing yaitu dengan: lakukanlah, jangan lakukan, sedang yang ketiga tidak ditulis apa-apa, diletakkan dalam sebuah tempat dan disimpan dalam Kabah. Bila mereka hendak melakukan sesuatu maka mereka meminta supaya juru kunci Ka'bah mengambil sebuah anak panah itu. Terserahlah nanti Apakah mereka akan melakukan atau tidak melakukan sesuatu, sesuai dengan tulisan anak panah yang diambil itu. Kalau yang terambil anak panah yang tidak ada tulisannya, maka undian diulang sekali lagi.

*Lotre* atau undian ada kalanya mengandung unsur kerusakan dan ada kalanya juga tidak mengandung unsur kerusakan. *Lotre* atau undian yang mengandung unsur kerusakan maksudnya yaitu undian yang menimbulkan kerugian finansial bagi pihak-pihak yang diundi. Dengan kata lain antara pihak-pihak yang diundi terdapat unsur untung dan rugi, yakni jika satu pihak mendapat keuntungan, maka pihak yang lain mengalami kerugian.

Sedangkan *loter* atau undian yang tidak mengandung unsur kerusakan maksudnya yaitu undian yang tidak menimbulkan kerugian, baik bagi pihak-pihak yang diundi ataupun pihak yang mengundi. Hal ini dikarenakan hanya salah satu pihak yang mendapatkan keuntungan, sedangkan pihak yang lain tidak mendapatkan kerugian.

Berdasarkan penjelasan mengenai *lotre* atau undian tersebut penulis berpendapat bahwa ketidakbolehan mengundi nasib itu teruntuk masyarakat Jahiliyah yang dahulu suka menggantungkan nasib mereka dari panah yang hendak mereka pilih tanpa ada pertimbangan sama sekali, jadi tafsiran



Adapun aib berupa perbuatan maksiat, baik yang dilakukan secara sembunyi-sembunyi atau terang-terangan, itu dibagi menjadi dua: *Pertama*, perbuatan maksiat yang hanya merusak hubungannya dengan Allah seperti minum khamr, berzina dan lain-lain. Jika seorang muslim mendapati saudaranya melakukan perbuatan seperti ini hendaklah ia tidak menyebarkan hal tersebut, namun dia tetap memiliki kewajiban untuk melakukan amar ma'ruf nahi mungkar. Sedangkan yang *kedua*, perbuatan maksiat yang dilakukan sembunyi-sembunyi tapi merugikan orang lain seperti mencuri, korupsi dan lain-lain. Maka perbuatan seperti ini diperbolehkan untuk diselidiki dan diungkap, karena hal ini sangat berbahaya jika dibiarkan, dan akan lebih banyak lagi merugikan orang lain.

Setelah terpilih salah satu pelaku yang akan bertanggung jawab dengan cara *lotre*, perkawinan *lotre* pun dilaksanakan. Pelaksanaan perkawinan *lotre* dilakukan sesuai dengan perkawinan pada umumnya dan juga memenuhi rukun dan syarat perkawinan yang ada, yaitu:

1. Calon suami. Calon suami disyaratkan harus Islam, tidak dipaksa, bukan mahrom istri, serta tidak sedang melaksanakan ibadah haji atau umroh.
2. Calon istri. Syarat-syarat calon isteri adalah Islam, bukan mahrom calon suami, serta tidak sedang menunaikan ibadah haji atau umroh.

3. Wali. Seorang wali harus terdiri dari seorang laki-laki, Islam, baligh atau dewasa, berakal (sehat akalnya), serta mempunyai hak untuk menjadi wali.
4. Dua orang saksi. Dua orang saksi haruslah laki-laki, Islam, baligh, berakal sehat, adil (tidak fasiq), serta mengerti maksud akad nikah.
5. Ijab dan kabul. Ijab adalah perkataan dari pihak wali perempuan. Sedangkan kabul adalah jawaban calon suami dalam menerima perkataan dari pihak wali perempuan. Syarat-syarat ijab kabul adalah sebagai berikut:
  - a. Dengan kata *inkāḥ, tazwīj*, ataupun terjemahannya.
  - b. Ijab dan qabul harus sesuai.
  - c. Berturut-turut. Yaitu antara ijab dan kabul tidak memiliki selang waktu yang lama.
  - d. Tidak memakai syarat yang dapat menghalangi kelangsungan pernikahan.

#### **B. Dampak Perkawinan *Lotre* di Desa Semanding Kec. Pare Kediri**

Pengambilan keputusan untuk melakukan perkawinan *lotre* yang terjadi di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri dinilai sebagai kemaslahatan bagi masyarakat sekitar. Hal ini dilakukan untuk mencegah terjadinya keributan antara keluarga korban dengan keluarga para pelaku.

Ada berbagai macam pertimbangan yang diperlukan dalam mengambil keputusan untuk melakukan perkawinan *lotre* di Desa Semanding. Akan







- b. Ketidakjelasan nasab. Dalam perkawinan *lotre*, pelaku yang terpilih untuk bertanggung jawab terhadap korban masih belum pasti sebagai ayah biologis dari bayi yang ada di kandungan korban.
- c. Terjadinya perceraian. Dasar pelaksanaan perkawinan tersebut yaitu untuk menutupi aib dan menjaga nama baik keluarga dari para pelaku atas perbuatannya, tanpa melihat dampak buruk yang mungkin saja terjadi pada pasangan suami istri yang menikah tanpa didasari rasa saling menyayangi. Sehingga tujuan perkawinan yang awalnya untuk membina keluarga yang sakinah, mawadah, dan penuh rasa kasih sayang akan menjadi terabaikan.
- d. Timbulnya aib baru akibat terjadinya perceraian. Perceraian tersebut terjadi sebelum bayi yang di kandung lahir. Dengan demikian tujuan awal dilakukannya perkawinan *lotre* untuk menutup aib agar bayi yang dikandung lahir tanpa ayah tidak tercapai. Bahkan aib yang diterima bertambah dengan terjadinya perceraian. Hal ini membuktikan bahwa pelaku yang terpilih untuk bertanggung jawab melakukan perkawinan dengan terpaksa. Sehingga keduanya melakukan perkawinan dengan tidak didasari rasa kasih sayang, yang berujung pada perceraian dan pada akhirnya menimbulkan aib baru bagi korban dan keluarga.
- e. Terjadinya permusuhan antara keluarga perempuan dan laki-laki yang terpilih. Dengan terjadinya perceraian, maka permusuhan

yang awalnya diharapkan dapat dicegah dengan perkawinan *lotre*, justru menimbulkan permusuhan baru. Dengan demikian, tujuan perkawinan *lotre* untuk mencegah terjadinya permusuhan pun tidak tercapai.

Berdasarkan dampak-dampak yang terjadi pada perkawinan *lotre* di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri tersebut dapat dikatakan bahwa perkawinan *lotre* yang ada di Desa Semanding tersebut dinilai cacat. Hal ini dibuktikan dengan tidak tercapainya tujuan dari dilaksanakannya perkawinan *lotre* itu sendiri, yaitu untuk menjaga aib dari korban dan keluarganya, serta untuk mencegah terjadinya permusuhan antara pihak keluarga korban dan pihak keluarga pelaku.

Selain itu, tujuan dari dilaksanakannya perkawinan untuk membina keluarga yang sakinah, mawadah, dan penuh rasa kasih sayang juga tidak tercapai. Seperti disebutkan sebelumnya mengenai tujuan dari perkawinan, antara lain:

1. Untuk mendapatkan keturunan yang sah guna melanjutkan generasi pada masa yang akan datang.
2. Untuk membentuk keluarga yang bahagia, yang penuh ketenangan dan kasih sayang.
3. Memenuhi hajat manusia untuk menyalurkan syahwatnya dan menumpahkan kasih sayangnya.
4. Memelihara diri dari kerusakan.

5. Menimbulkan kesungguhan bertanggung jawab dan mencari harta yang halal.

Dengan demikian, pada dasarnya pelaksanaan perkawinan *lotre* yang terjadi di Desa Semanding Kecamatan Pare Kabupaten Kediri tidak bertentang dengan hukum Islam, karena pelaksanaan perkawinannya berdasarkan pada rukun dan syarat perkawinan yang ada dalam Islam. Akan tetapi dalam pengambilan keputusan untuk melakukan perkawinan *lotre* dinilai kurang karena masih banyaknya dampak negatif yang terjadi setelah terjadinya perkawinan *lotre*. Dengan memilih jalan perkawinan *lotre* untuk keluar dari permasalahan yang ada, justru menambah masalah dan aib bagi korban dan keluarga khususnya dan masyarakat sekitar pada umumnya.









- Romli, *Muqaranah Mazahib fil Ushul*. Jakarta: Gaya Media Pratama, 1999.
- Sabiq, Sayyid. *Fiqhus Sunnah*. terj. Abu Syaqqina, *Fiqih Sunnah 3*. Jakarta: Tinta, 2013.
- Saifudin, Azwar. *Metode Penelitian*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2001.
- Slamet dan Aminuddin, *Fiqih Munakahat I*. Bandung : CV Pustaka Setia, 1999.
- Soemiyati, *Hukum Perkawinan Islam dan Undang-undang Perkawinan*. Yogyakarta: Liberty Yogyakarta, 1989.
- Subagyo, P. Joko. *Metode Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta, 2004.
- Sugiono, *Metodologi Peneltian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2013.
- Suryanto, Bagong dan Sutinah, *Metode Penelitian Sosial*. Jakarta: Prenada Media Group, 2005.
- Syarifuddin, Amir. *Hukum Pernikahan Islam di Indonesia*. Jakarta: Kencana. 2009.
- Syatibi (al), *Al-I'tishom*. Beirut: Dar al-Fikr, 1991.
- Syukur, Sarmin. *Sumber-sumber Hukum Islam*. Surabaya: Al-Ikhlash, 1993.
- Tim Penyusun Fak. Syariah dan Ekonomi Islam, *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi*, 2014.
- Yunus, H. Mahmud. *Hukum Perkawinan Dalam Islam*. Jakarta: CV. Al-Hidayah, 1968.
- Zahrah, Muhammad Abu. *Ushul al-Fiqh*, terj. Saefullah Ma'shum, et al., *Ushul Fiqih*. Jakarta: Pustaka Firdaus, 2005.